
 

当会长的感受  

陈  敏  

我从事了二十多年的服装行业，先后做了几个企业，由于这样的身份有机会

当选了温州服装商会会长，历时六年，当了六年会长。根据商会章程是 3 年一届，

会长最多不超过两届。今年五月份，按照章程的规定我卸任了。但是在行业内大

家还是要我继续当。大家说，你对商会工作这样的投入十分难得。但是我说，这

应该按规则来办，既然章程有规定，那不管怎么样我还是要卸任。卸任以后，我

可以为行业多做一些其他服务。 

在这当会长 6 年里，我有很多的感受。在这里我把六年当会长的亲身体会以

及温州服装商会的一些成功的做法和大家作一个交流。说起当会长，确实有一段

故事，因为我当这个会长是自己推荐的，而且也历经了一个非常戏剧性的竞选。

温州服装商会于 1994 年成立，到 2000 年温州服装商会已经历两届。我们第一任

会长从第一届到第二届，按章程规定必要卸任了，必须要换届，必须要换别人当

会长。但是老会长也确实有一份奉献之心，他自己也是办服装企业的，对服装商

会工作非常投入，他觉得很多事情自己还可以做，没有想退下来的意思，还想继

续当这个会长。但是下面有很多会员都说，会长要更年轻化。虽然老会长德高望

重，在社会上非常有影响。但是会长必须要轮着当，会长要年轻化，使商会有更

多的活力。但是在理事会上谁都不敢公开提出，因为毕竟老会长坐在那里。 

1994 年商会成立时，我也是发起人之一，我连任了两届副会长，也非常积

极地投入了商会的各项工作。在第三届要换届选举的时候，在一次理事会上我说，

商会工作这几年做得不错，在我们行业内起了非常大的作用，今后的行业发展工

作还需要大家集体的力量，共同来把我们行业协会的工作做得更好。我的意思是

说，会长的候选人要重新推荐，我说大家都有义务和责任把商会工作做好，看看

大家有没有候选人推荐，但下面没有什么反映。后来我说那我自己推荐自己作为

下一届会长候选人。下面就开始议论：这是不是要通过组织来决定？比如说工商
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联是我们的主管单位，我们第一届会长也是通过工商联充分酝酿之下提出来的，

然后再通过会议选举，所以这一届候选人是否也要通过组织来推荐。在大家的议

论下，我首先表个态，有意愿当会长的就毛遂自荐。这时大多数的会员都表示同

意。于是理事会作出决议同意换届，并且同意由商会自己推荐的人员作为候选人。

那么老会长呢，他说我还想继续当，表示也继续参加竞选，于是老会长也作为候

选人，参加竞选的还有我们原来温州服装商会的党支部书记，他也是副会长，他

也说想当会长，这样就是三个候选人去竞选一个会长，我想这可能也是全国首例

吧，民间的商会进行公开竞选会长，应该说首例。 

在换届准备的 3 个月里，风风雨雨做了很多事情。当时老会长说，不要由于

换届而影响商会的工作。因为 2000 年下半年我们温州有个大型服装博览会，所

以老会长就给工商联打了个报告，意思是说推迟换届，推到明年。工商联则认为

既然你们理事会已经作出规定换届就按期换届。这个事后来一直闹到市里，市长

亲自过问这个事情。他说，温州市服装商会换届，请工商联要慎重，不能影响今

后行业商会的工作和下半年的大型活动，当时我们工商联的会长，确实是顶着很

大的压力，有市领导的一句话，再加上下面很多企业会员呢也有这个担心，后来

在各方面的协调下，最终还是按期换届。当时我们是三个后选人都进行竞选演说，

说一说自己当会长的话，如何为商会做事，作出承诺。我当时是 3 个候选人中最

年轻的，也有年龄优势，而且我也明确有这份真心，愿意当好这个会长。所以我

是通过竞选当上了会长。 

在后来当会长的六年中，我深有体会，确实这个会长很难当，不如当一个企

业家，当一个董事长。因为会长是大家选出来的，你要实现你的承诺就一定要付

出。所以在当会长的 6 年中我几乎是 50%以上的时间都在商会里，在做专职的会

长，积极地做商会的一些具体工作。具体做了哪些工作呢？比如说我们商会成立

了技术培训学校，成立了服装图书馆，成立了服装设计研究中心，创刊了温州服

装杂志等等，这些都是围绕着企业服务的。当然这个服务不是无偿的，因为仅靠

商会这一点会费的收入是完全不够的，所以我们采取了有偿的服务。这些服务所

产生的效益全部留在商会作为工作的经费。第二个是由于温州服装商会还有各个



 

同级别的市、县的 7 个同行业商会，这里面会员有的都是重叠的，但组织都是独

立的，在平常开展工作时有冲突，有矛盾。后来我组织他们进行协商，达成了一

个合作，我们 7 个服装行业商会之间建立一个联席会议，然后我们进行各项工作

的合作，包括组织考察、举办大型活动、提供企业会员服务等方面都进行了合作。

如我们到陕西、宁夏等省市和西部的一些服装行业商会进行了各种合作，安徽省

服装商会也和我们建立了关系。安徽省服装商会的会长是我们温州人，他在合肥

做服装生意，他当了会长，他说温州人做会长特别有经验，而且温州商会也很有

成功的经验，所以我们之间在合作方面也做了很多工作。 

我们的民间行业组织如何提高它的法律地位、社会地位？现在大家都在讨论

这个问题，我的体会是我们不能等待着国家出台法律才能有作为，我们应该通过

自己的能力先在自己的行业协会活动中，在社会上发挥自己的作用。有作为才能

有地位，这一点我深有体会。在温州这么多的行业协会里面，温州服装行业商会

确实是受到温州市各届政府重视的。比如说我们开会员大会就可以把市长请过

来，而且市长总是有请必到的。而我们的工商联搞百年活动请市长，市长说有事

来不了。所以说，市政府也是看你的这个组织在社会上作用有多大，影响有多大，

那他的重视程度就有多大。因此我觉得首先自己要有作为，当然有作为一定要有

能力，你的作为如果靠我们现在行业协会里的一些秘书长、工作人员，他们都是

政府退下来的，如果说不是很强的人的去当秘书长和专职人员，确实是不会有什

么作为的。现在协会里面有些秘书长工资一、二千元，他会多少激励？，会有多

少能力？所以我们是倡导公开招聘专职人员，高薪聘请能人来做商会工作，这样

做商会才会有作为。这几年我们商会也执行“五自”方针：第一个自愿入会。我

们的会员是自愿入会，没有什么强求入会的。第二是自筹资金。我们商会一年开

支一百多万，整个商会的进出可能要五六百万，这些资金都是我们自筹的，因为

我们要举行办很多服务。第三是自我服务。通过商会筹集的资金为我们的会员提

供服务。第四自选领导。我们的会长、副会长、理事全部都是大家选的，没有上

面任命或指定的。第五是自我约束。我们制订了行规、行约。我的体会是民间商

会大有作为。现在全国一百多个城市都有温州商会，虽然它不局限一个行业，但



 

是它也是一个民间组织，这些温州商会在各地都是很有影响的，甚至有些人说，

温州商会在当地成了“第 5 套班子”。领导有什么重要事情都请温州商会去商量，

所以这并不是说法律给它这个组织什么地位，而是这个组织在自身的工作中有作

为，有影响，所以自然就会得到认同。 


